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latinoamericana. Nos anima la vocación de servicio a nuestros hermanos diáconos, no un 
fin de lucro. Por eso pedimos a los destinatarios de este correo que se sientan invitados a 
participar de este servicio como voluntarios, remitiéndonos periódicamente noticias 
relacionadas con este ministerio en sus respectivas diócesis y países. Es nuestra intención 
seguir construyendo una amplia red de referentes diaconales. Enviamos a los destinatarios 
de este Informativo nuestro fraternal saludo. Diáconos R. Tejera, J. Iglesias, J. Durán y J. 
Espinós. Nuestra dirección: cidal@diaconadopermanente.clero.org 
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CENTRO INTERNACIONAL DEL DIACONADO 
DE AMÉRICA LATINA (CIDAL) 
 

El CIDAL desea a todos los lectores una Feliz Navidad 
y un próspero Año Nuevo 
 

Diáconos Rafael Tejera, José Iglesias, José Durán y José Espinós 
Directiva del CIDAL 

 
Quienes tenemos la responsabilidad de animar el CIDAL queremos saludar a los lectores de este 

Informativo ante la proximidad de la fiesta de la Natividad del Señor. De un modo especial a los Referentes 
Nacionales y Diocesanos de este Centro en el mundo, cuyo servicio apreciamos, valoramos y agradecemos. 

 
Pedimos al Niño Jesús que los bendiga a todos y cada uno de ustedes, a sus familias y a sus 

comunidades y les conceda un fecundo año nuevo. 
 
Por último, gracias a cuantos han tenido la gentileza de enviarnos sus saludos cargados de afecto y 

fraternidad. Que el Señor les retribuya con creces sus atenciones. 
Volver  

 

El CELAM nos pide una mano 
Nos pide una oración, un himno y un logo para el Congreso Diaconal 
 
 El Departamento de Vocaciones y Ministerios (DEVYM) del CELAM acude a la inspiración de los 
lectores de este Informativo para invitarlos a elaborar algunos medios identificativos del anunciado Segundo 
Congreso Continental de Diaconado Permanente de América Latina y el Caribe, que tendrá lugar en la Casa 
de Ejercicios de la Compañía Vila Kostka, en Itaici, Municipio de Indaiatuba (SP), San Pablo, Brasil, del 
miércoles 18 al domingo 22 de mayo de 2011, cuyo tema es: “Los diáconos: apóstoles en las nuevas 
fronteras” inspirado en el párrafo 208 del Documento a Aparecida. 
 
 El CIDAL invita a los lectores de su Informativo a formular propuestas de textos para la oración y el 
himno oficiales, pero no la música, dado que un diácono mexicano ha ofrecido su colaboración, como así 
también la propuesta de su logo identificatorio. Recordamos que puede consultarse la información publicada 
en el Informativo nº 43, pág. 3 (del 29 de abril de 2009) y el nº 55, pág. 3 (del 18 de noviembre de 2009). 
 
 Agradeceremos el envío de aportes a cidal@diaconadopermanente.clero.org hasta el término del 
corriente año 2009. Luego, con la colaboración de los Referentes del CIDAL, elegiremos los trabajos que 
respondan mejor a esta invitación. Este Centro está dispuesto a responder consultas sobre esta invitación. 
Quedamos a la espera de sus aportes. 

Volver  
 

Encuesta a los Diáconos Permanentes de América Latina 2009 
Agradecemos responderla antes del 31 de diciembre 

 
Si bien hemos recibido un número considerable de respuestas, su valor radicará en la amplia base 

que la sustente. Este recurso, que no tiene precedentes, nos permitirá conocer las dificultades y expectativas 
que tienen los diáconos latinoamericanos y cómo evoluciona anualmente. Su texto fue distribuido con los 
Informativos nº 53, del pasado 14 de octubre y el nº 54, del 28 del mismo mes. Si embargo, quienes lo 
requieran, pueden pedir su archivo a cidal@diaconadopermanente.clero.org Dicha encuesta, dirigida a los 
diáconos permanentes que ejercen su ministerio o residen en América Latina y el Caribe, se remite por 
correo electrónico y tiene como fecha límite de entrega el 31 de diciembre de 2009. Si se desea remitirla por 
correo postal, puede hacerse a la sede del CIDAL, cuya dirección figura al final de esta edición. 

Volver  
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INSTITUTO TEOLÓGICO PASTORAL DE AMÉRICA LATINA (CELAM) 
 

Diplomado en Teología pastoral del diaconado permanente 
Lo dictará el ITEPAL del 1 al 12 de febrero de 2010 

www.celam.org/itepal 
 

Síntesis de la información publicada en el Informativo nº 53 (14 de octubre de 2009). 
 
Programa académico del ITEPAL para 2010 
 

El programa 2010, avalado académicamente por la Universidad Pontificia Bolivariana de 
Medellín – UPB, pretende impulsar la formación y actualización de los discípulos misioneros del 
continente a la luz de las orientaciones del Magisterio Latinoamericano para que “respondan a la 
vocación recibida y comuniquen por doquier, por desborde de gratitud y alegría, el don del 
encuentro con Jesucristo” (DA, 14); así nuestras Iglesias locales vivirán en misión permanente y 
nuestros pueblos, en Cristo, tendrán vida. 

 
Diplomado o especialización en Teología del diaconado permanente (ciclos 2009-2010 y 2010-2011) 
  
Objetivo 
 

Promover una reflexión teológico-pastoral actualizada sobre la vida y el ministerio del Diácono 
Permanente para impulsar en el contexto latinoamericano un nuevo rostro de este ministerio. 
 
Curso Cíclico/intensivo (01 - 12 febrero de 2010)  
 
01. Desafíos y perspectivas actuales del DP: formación permanente (01-05 feb) 
02. Teología del diaconado permanente  (08-12 feb). 
 
Destinatarios 
 
 El Diplomado va dirigido a los responsables diocesanos y nacionales tanto de la formación inicial de 
los aspirantes y candidatos al diaconado permanente cuanto a los delegados por sus obispos para acompañar 
la vida y el ministerio de los diáconos permanentes, aunque en no pocos lugares ambas funciones son 
ejercidas por la misma persona. 
 
Sede 
 

La sede del Instituto se encuentra en Avda. Boyacá 169d-75, Bogotá DC, Colombia. Tels. (57) (1) 
6670050/6670110/6670120; Fax (57) (1) 6776521. E-mail: itepal@celam.org  

Volver  
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Cuba 
 

Se realizó un encuentro nacional de diáconos permanentes cubanos 
 

Diác. Miguel Ángel Ortiz Corrales 
Secretario Ejecutivo Comisión Nacional de Diaconado COCC 

Referente Nacional del CIDAL en Cuba 
La Habana, 27 de noviembre de 2009 

 
Se celebró en la Arquidiócesis de La Habana del 24 al 26, en la Casa San Juan María Vianney, el 

Encuentro Nacional de Diáconos con sus esposas correspondiente a este año 2009. El evento comenzó el 
martes 24 en la mañana con el día dedicado a la oración y al  silencio. El miércoles 25 fue un día de descanso 
en el que se tuvo un paseo comunitario por áreas de esparcimiento cercanas a la ciudad. Esta ocasión 
propició el encuentro comunitario donde se integraron especialmente los nuevos diáconos ordenados que 
nunca antes habían participado. 

 
El jueves 26, en la jornada de la mañana y primera de la tarde, se trabajó en  los pasos conclusivos de 

revisión y visto bueno, por parte de los diáconos y sus esposas, a la “Ratio para el diaconado permanente en 
Cuba” que próximamente será entregada a los Obispos para su aprobación y envío a la Santa Sede. La 
jornada de la tarde, en su segundo momento, se dedicó a sendos Encuentros formativos: para los 
diáconos con el tema “El diácono en el Derecho Canónico”, para  las esposas  con el tema “Espiritualidad de 
servicio”. 

 
Concluyó el Encuentro con una solemne eucaristía de clausura presidida por el Excmo. Mons. 

Domingo Oropesa Lorente, Obispo presidente de la Comisión del Diaconado de la COCC, quien en su 
homilía resaltó el amor de Dios por todos los hombres y la labor del diácono y su familia al servicio de ese 
Amor Divino. En la noche se celebró una pequeña fiesta por el 80 cumpleaños de algunos de los miembros 
de la comunidad diaconal. 

 
Fueron días de intensa vida de oración y de comunión entre todos los participantes. En la evaluación 

los presentes  testimoniaron su agradecimiento al Señor, a la Comisión Nacional y su Obispo Presidente y a 
los que en el mundo con su solidaria ayuda económica han hecho posible este Encuentro.   

Volver  
 
Colombia 
 

Feliz Navidad desde Medellín 
 

Diaconio, Boletín mensual del Diaconado Permanente de la Arquidiócesis de Medellín 
Nº  66  - Diciembre de 2009 – Año VI 

 
Dios  mediante, los candidatos al diaconado permanente volverán a nuestra Escuela Diaconal el 

viernes 22 de enero de 2010 para realizar las matrículas e iniciar las clases el sábado 23.  Los diáconos 
tendrán su primera reunión de Comunidad el sábado 6 de febrero. 

 
La redacción de este Boletín  y el Equipo de Formadores de la Escuela deseamos a todos unas santas 

fiestas navideñas y unas alegres vacaciones. ¡QUE EL SEÑOR NOS BENDIGA Y ACOMPAÑE A  
TODOS! 

Volver  
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Bolivia 
 

Nuevos diáconos permanentes en Cochabamba 
 

Padre Manfredo Rauh, Diario Infodecom 
Cochabamba, 7 de diciembre de 2009 

www.infodecom.com  
 

El 8 de diciembre, Fiesta de la Inmaculada Concepción de María, la Arquidiócesis de Cochabamba 
tuvo la alegría de poder consagrar 4 Diáconos permanentes, junto con la Ordenación de un sacerdote; un 
hermoso testimonio, tanto de unidad de los diferentes Ministerios de la Iglesia como también de su 
colegialidad. 

 
Se trata de José Pompillo Coca Sejas, Juez de sentencia, de la parroquia El paso; Sergio Rivas 

Sandy, hotelero del Centro San Martín de Porres y Antonio Villarroel Montaño, auditor, de la parroquia de 
Guadalupe. 
Recibió el Orden Sacerdotal el Diácono Transitorio Ramiro Rojas Alcocer de la parroquia Cristo de las 
Ramadas. La eucaristía se realizó en la Catedral Metropolitana. 

Volver  
 
Argentina 
 

Nuevo diácono permanente en la Diócesis de Zárate-Campana 
  

Agencia AICA 
Campana, 2 de diciembre de 2009  

 
El obispo de Zárate-Campana, monseñor Oscar Domingo Sarlinga, ordenó diácono permanente el 

señor Ricardo Dib, quien, luego de una formación previa, completó su período de formación reiniciado en 
2006, en la Escuela diocesana de Ministerios y de formación al Diaconado permanente. A la celebración, que 
se llevó a cabo el sábado 14 de noviembre en la catedral de Santa Florentina, en Campana, asistieron 17 
sacerdotes, entre ellos el Abad de San Benito, de Luján, padre Fernando Rivas OSB, dos diáconos 
permanentes y numerosos seminaristas del Seminario San Pedro y San Pablo. 

 
Monseñor Sarlinga le pidió al nuevo diácono que se dedicara en especial a la caridad social para con 

los más necesitados, a la formación de los catequistas, y a la promoción de las vocaciones sacerdotales y 
religiosas. Dijo también que, así como del sacrificio de Esteban, protomártir, surgió un florecimiento de 
extensión de la fe cristiana, del mismo modo pedía la intercesión de San Esteban para que, con el testimonio 
de los diáconos permanentes el Evangelio sea también difundido "hasta los confines del Orbe", esto es, en lo 
que nos toca, a todos, sin excluir a nadie, dentro de la misión que el Señor nos ha encomendado en esta 
porción del Pueblo de Dios. 

 
El nuevo diácono, residente en el partido de Pilar, fue adscripto a la parroquia de Santiago Apóstol, 

de Baradero, donde comenzará a ejercer su ministerio junto con el párroco, el presbítero Atilio Rosatte, y el 
diácono en camino al sacerdocio ministerial, Fernando Fusari. 

 
Con la ordenación de Ricardo Dib la diócesis de Zárate-Campana cuenta ahora con 9 diáconos 

permanentes. 
Volver  
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Brasil 
Lãs siguientes informaciones están tomadas de 

Diáconos, Órgão Informativo da Comissão Nacional dos Diáconos 
Ano 4 - n º 41 – Dezembro de 2009 

www.cnd.org.br 
 

Ordenações diaconais na Arquidiocese do Rio de Janeiro 
 

A Arquidiocese de São Sebastião do Rio de Janeiro ganhou 20 novos Diáconos Permanentes no dia 
28 de novembro, em Celebração solene presidida pelo Arcebispo Dom Orani João Tempesta. 
 

O Arcebispo impôs as mãos e ordenou 20 candidatos da Turma João Paulo II da Escola Diaconal 
Santo Efrém. Diácono Juranir Rossato Machado, presidente da CRD Leste I, e Diácono Alberto Mourinho, 
tesoureiro, representaram a CRD no grande evento. 
 

Foram ordenados os leitores e acólitos: André Luiz Jatobá, Adilson dos Santos; Antônio Alfredo 
França Pinto de Aguiar; Antônio Carlos Fonseca da Costa; Carlos José Arizôt Aragão; Edson Viviani; 
Egberto Gustavo Rodrigues; Eugênio Gomes de Araujo; Gilberto Lopes Inácio; João Vieira Martins; 
Jorge Monteiro de Barros; Jorge Paraiso de Abreu; José Alberto Marinho Soares; Juarez Barbosa 
Quintela; Júlio Alves Estrêla; Luiz Claudio da Conceição de Carvalho; Marcus Vinicius Brandão 
Offrede; Marcos Venício Jacintho Chaves; Paulo Roberto de Moura; Vicente de Paulo Maria Arruda. 
 

Com essas ordenações, o diaconado do Regional Leste 1 (Estado do Rio de Janeiro) atinge o número 
de 245 diáconos permanentes. Congratulações da CND. 

Volver  
 

Diáconos comemoraram bodas de prata em Cachoeiro do Itapemirim 
 

Os Diáconos Permanentes da Diocese de Cachoeiro do Itapemirim, Espírito Santo, celebraram 
solenemente as Bodas de Prata de Ordenação no dia 29 de novembro. 
 

A Solene Eucaristia foi celebrada na Catedral de São Pedro às 08h30, presidida por Dom Célio de 
Oliveira Goulart, Bispo Diocesano. 
 

Participaram os jubilandos diáconos: Jerso Fiorio, presidente da CRD Leste II, Berrnardino Germano 
Coelho, Dalton Penedo, João Batista de Vasconcelos Ribeiro, José Carlos Moisés Turbay, José Ladeira das 
Chagas, Luiz Machado e Pedro Guarino e respectivas famílias. Também participaram familiares dos 
falecidos diáconos: Claudio França, Elias Moysés, Gilson Pim, Hermes Correa, Hermes Louzada, João 
Gomes de Souza, Joaquim Siston de Deus e Narciso Nogueira. 
 

Toda a Comunidade se alegrou e parabenizou os diáconos em festa.  
Volver  

 

Escola Diaconal de Petrópolis recebe visita 
 

O Diácono Juranir Rossati Machado, presidente da Comissão Regional dos Diáconos – CRD Leste I, 
e integrante da ENAP – Equipe Nacional de Assessoria Pedagógica da CND visitou os aspirantes ao 
Diaconado da Escola Diaconal “Santo Estêvão” de Petrópolis, RJ, no dia 21 de novembro. 
 

O encontro foi promovido por Monsenhor José Maria, diretor da Escola Diaconal, com o objetivo de 
motivar os candidatos e esclarecer alguns aspectos práticos do ministério do Diácono Permanente. 
 

Além de ser o primeiro contato com um diácono de outra diocese, tornou-se mais importante por ser 
um diálogo direto com o presidente da CRD Leste I. Os candidatos fi zeram perguntas e puderam tirar muitas 
dúvidas sobre o dia a dia do diácono permanente. 
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Com muita simpatia e efi ciência, o Diácono Juranir conduziu de forma brilhante esse momento, para 
alegria de todos os participantes. 

Volver  
 

Portugal: o lugar do diácono permanente na Igreja 
 

“Fátima, 01 dez (SIR) – O Santuário mariano de Fátima acolheu a jornada “O ministério do Diácono 
Permanente na hora atual da Igreja em Portugal”. O diácono tem um lugar próprio na Igreja: “Ser o sinal ou 
rosto de Jesus Cristo enquanto servo e na sua dimensão de serviço”. Atualmente, em Portugal existem cerca 
de 150 diáconos permanentes. 
 

Questionado se os diáconos permanentes vêm suprir a falta de padres, o Padre Jorge Madureira, 
Secretário da Comissão Episcopal das Vocações e Ministérios, (CEVM) responde à Agência ECCLESIA que 
o seu papel “não têm esse objetivo”. A expressão da “diaconia” ainda “não está sufi cientemente expandida e 
desenvolvida”, mas “é necessário que ela tenha essa dimensão que decorre de ser um dos graus do 
Sacramento da Ordem” – disse. É um enriquecimento para a missão da Igreja e, também, “para a própria 
tradução de uma das dimensões desta sacramentalidade” – referiu o secretário da CEVM. 
 

Os diáconos permanentes não ocupam o lugar dos padres porque “os âmbitos de missão estão  
delimitados”. Não se pode relacionar a insuficiência de padres e o florescimento do diaconado permanente 
em Portugal. “Existem dioceses onde se nota a escassez de padres e ainda estão em processo de refl exão 
relativamente ao diaconado permanente” – frisou o Padre Jorge Madureira. 
 

No dia 1º de dezembro, em Fátima (Casa do Carmo), a Comissão Episcopal das Vocações e 
Ministérios (CEVM) organizou uma jornada pastoral sobre “O ministério do Diácono Permanente na hora 
atual da Igreja em Portugal”. “Iremos fazer o ponto da situação porque no próximo ano iremos ter o simpósio 
do diaconado e convém ter elementos para propor uma refl exão que ajude este ministério” – salientou o 
secretário da CEVM. Esta iniciativa destina-se a diáconos e esposas; delegados episcopais para o diaconado 
nas dioceses e párocos que tenham diáconos como colaboradores. 

Volver  
 

Nove diáconos de Natal comemoram 10 anos de ordenação 
 

Um grupo de nove Diáconos Permanentes da Arquidiocese de Natal/RN completará 10 anos de 
ordenação, no dia 17 de dezembro. Para comemorar a data, alguns celebrarão nas comunidades onde atuam, 
no dia 17. Outros irão se encontrar, também no dia 17, às 19h30, na Igreja de Cristo Rei, bairro de Pirangi, 
Natal, para participar de missa em ação de graças, presidida pelo Pe. Alfredo Costa, que já foi diretor da 
Escola Diaconal Santo Estêvam. 
 

Eis a relação dos Diáconos que comemoram os 10 anos de ordenação: Edmar Conrado, Fernando 
Oliveira, João Batista, José Anchieta de Figueiredo, José Anchieta Rodrigues, José Edivaldo, Pedro Leite, 
Rômulo Magno Guerra e Serafim de Medeiros Victor. 
 
 
 

O Natal é um dia festivo e espero que o seu olhar possa 
estar voltado para uma festa maior, a festa do nascimento de Cristo 

 dentro de seu coração. 
Que neste Natal você e sua família sintam mais forte 

ainda o significado da palavra amor, que traga raios de 
luz que iluminem o seu caminho e transformem o seu coração a cada dia, 

fazendo que você viva sempre com muita felicidade. 
 

FELIZ NATAL E UM PRÓSPERO ANO NOVO PARA TODOS! 
Volver  
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Diácono Héliton tem dissertação aprovada 
 

O Diácono Antonio Héliton Alves, vice-presidente da CRD Sul III, concluiu seu trabalho de 
pesquisa e dissertação de Mestrado com o título “Pessoa e Trabalho, num contexto de mudança de época, à 
luz da doutrina Social da Igreja” 
 

Recebeu aprovação da Banca composta por: Prof. Dr. Érico João Hammes, Orientador - PPG –  
Teologia/PUC-RS; Prof. Dr. Leomar Antônio Brustolin, PPG – Teologia/PUC-RS; Prof. Dr. José Roque 
Jungues, UNISINOS. 
 

“Faltam apenas umas correções recomendadas pela Banca, mas nada que não possa ser feito dentro 
de poucos dias”, comentou Diácono Antonio Héliton. 
 

A CND parabeniza o caríssimo Diácono, bem como sua esposa Izaura e filha Márcia. 
Volver  

 
Chile 
 

Un diácono es el nuevo Rector de la Universidad Católica Silva Henríquez  
 

Salesianos de Don Bosco en Chile 
Santiago, Chile, 30 de noviembre de 2009 

www.salesianos.cl  
 

La Junta Directiva de la Universidad Católica Silva Henríquez ha ratificado, este lunes 30 de 
noviembre, a Francisco Javier Gil Llambías como nuevo Rector de esta Casa Salesiana de Estudios 
Superiores. El proceso de búsqueda del nuevo Rector inició en agosto de este año y fue encabezado por un 
Comité que presentó una terna de candidatos al Gran Canciller, P. Leonardo Santibáñez. De esta manera, 
deja el cargo Sergio Torres Pinto, luego ejercer durante casi 15 años. 

 
El nuevo Rector es Diácono Permanente y Doctor en Ciencias. Realizó sus estudios formales en el 

Colegio Hispanoamericano, en la Escuela de Ingeniería Química de la Universidad del Norte, en el Instituto 
de Ciencias Químicas de la Universidad Católica, en la Facultad de Química de la Universidad Complutense 
de Madrid y en la Escuela de Diaconado Permanente del Arzobispado de Santiago. 

 
Su desempeño profesional lo ha ejercido principalmente en la Universidad de Santiago de 

Chile (Usach), en varias actividades, entre las que se cuentan: Profesor jornada completa desde 1980 a la 
fecha, Decano de la Facultad de Ciencia, Vicerrector de Docencia y Extensión, Director del Programa de 
Bachillerato, Presidente de la Comisión Reconciliación Universitaria y Director de la Cátedra Unesco sobre 
inclusión en Educación Superior. Tiene a su haber alrededor de 60 publicaciones ISI y ha dirigido cuatro 
tesis doctorales en el campo de la Catálisis. 

 
Entre los cargos y funciones desempeñados en Chile se cuentan: representante de la Presidencia de la 

República en la Junta Directiva de la Universidad de Ciencia de la Educación y Miembro de la Junta 
Directiva de la Universidad Católica Silva Henríquez. 

 
Francisco Javier Gil asumirá el 2 de enero próximo, y su período se extenderá durante cuatro años. 

Junto a él, integraron la terna Jorge Baeza Correa y Héctor Concha San Martín.  
Volver  
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30 años de diaconado de Enrique Palet 
 

Conferencia Episcopal de Chile 
Santiago, Chile, 9 de diciembre de 2009 

 
En una eucaristía que presidió el Cardenal Francisco Javier Errázuriz en la parroquia La Natividad 
del Señor, la comunidad agradeció el fecundo servicio en el ministerio diaconal del periodista 
Enrique Palet junto a su esposa Eliana Araneda. 
 
La misa fue concelebrada por el obispo auxiliar de Santiago, Mons. Andrés Arteaga; el obispo 

auxiliar de Valparaíso y Secretario General de la CECh, Mons. Santiago Silva; el Vicario de la Zona Norte 
de Santiago y delegado episcopal para el Diaconado Permanente, Mons. Rafael Hernández; el párroco de La 
Natividad, Pbro. Luis Peña, junto a varios sacerdotes y diáconos y la participación de numerosos laicos. 

 
Junto a Eliana Araneda de Palet estaban los hijos del matrimonio y varios nietos. También 

concurrieron numerosos amigos, especialmente diáconos y candidatos al Diaconado en la Zona Cordillera. 
 
Al término de la Eucaristía, el Arzobispo de Santiago agradeció el fecundo servicio y testimonio del 

diácono Palet en las diversas responsabilidades pastorales que ha tenido en estos 30 años, destacando su 
permanente disponibilidad, abnegación, celo pastoral y, ante todo, su enorme amor al Señor y a la Iglesia. En 
nombre de la Iglesia de Santiago y de Chile, el Cardenal Francisco Javier Errázuriz agradeció al diác. Palet 
su generosidad y entrega. 

 
Posteriormente, el diác. Palet expresó sus agradecimientos a los obispos, sacerdotes y diáconos 

presentes, a las personas que le han hecho llegar su cariño, a los diáconos de su comunidad, a los 
compañeros de trabajo en la Conferencia Episcopal, al párroco y comunidad de La Natividad, entre otros: 
"Doy gracias al Señor por los tiempos en que nos ha tocado vivir para encontrarnos con Él y para anunciarlo, 
y le pido la lucidez y la fortaleza para llegar a ser, según nuestra realidad personal, mejores discípulos 
misioneros suyos para estos tiempos (...) Y muy especialmente doy gracias y alabo incansablemente al Señor 
por su inmenso amor, encarnado para mí en la Eliana, en nuestros hijos e hijas, nietos y nietas, y en el 
ministerio diaconal que nos ha concedido", concluyó diciendo. 
 
El diácono Enrique Palet y su esposa Eliana 

 
Enrique Palet es descendiente de catalanes. Nació en Concepción el 7 de abril de 1940. Estudió 

Periodismo en la Universidad de Concepción. Egresó en 1966 y ejerció la profesión periodística en los 
diarios El Sur y Crónica de Concepción; también en Radio Cooperativa de la misma ciudad. 

 
Eliana es profesora y catequista. Estudió en el Colegio Internado de la Inmaculada Concepción, en la 

capital penquista, y posteriormente en la Universidad de Concepción. Hizo cursos de Teología para Laicos 
en la Pontificia Universidad Católica de Chile y de Catequesis en la diócesis de Talca. Se especializó en 
Educación de la fe de párvulos, y en acompañamiento pastoral de las educadoras de párvulos y de los padres 
de familia. 

 
Eliana y Enrique se conocieron en Concepción a fines de 1961. Fue en un Pensionado universitario 

de la congregación de los Sagrados Corazones, donde vivía Enrique. Allí también vivía Enrique Araneda, 
hermano de Eliana, quien estudiaba Odontología. 

 
Pero el episodio más significativo ocurrió en Coronel, cuando el párroco, P. Alfredo Salgado, les 

solicitó a ambos, separadamente, que lo acompañaran en un retiro con alumnas y alumnos del Colegio mixto 
de Coronel, que él dirigía. Enrique era quien acompañaba a los muchachos y Eliana a las niñas. 

 
Pololearon dos años y se unieron en matrimonio el 4 de abril de 1964, en la capilla de la casa 

arzobispal de Concepción. Bendijo el matrimonio el P. Pedro Azócar, ss.cc. 
 
Vivieron en Concepción hasta 1971, año en que se trasladaron a Santiago. En la capital Enrique 

trabajó en la Corporación de Promoción y Desarrollo Juvenil y fue Director Ejecutivo de la Fundación para 
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el Desarrollo. Eliana dedicó varios años a su familia y luego, en 1979, se integró al equipo docente del 
Colegio Saint George. 

 
El 9 de diciembre de ese mismo año Enrique fue ordenado Diácono Permanente por el Cardenal Raúl 

Silva Henríquez, Arzobispo de Santiago. Fue Secretario Ejecutivo de la Vicaría de la Solidaridad entre mayo 
de 1981 y marzo de 1989. 

 
Los Palet Araneda se trasladaron a Holanda en 1989. En Europa permanecieron hasta 1991. Enrique 

trabajó como asesor de la Organización Católica holandesa de Cooperación para el Desarrollo. 
 
A su regreso, Eliana retornó a la docencia en el Colegio Saint George y, luego de jubilar, en 1996 se 

integró al Colegio San Esteban. En los últimos años ella ha publicado numerosos artículos sobre la educación 
de la fe en los niños. Enrique, por su parte, asumió como Secretario General de Pastoral del Arzobispado de 
Santiago, cargo que ejerció hasta marzo de 2003, y desde junio de 2002 es el Secretario General Adjunto 
para Gestión y Comunicaciones de la Conferencia Episcopal de Chile. 

 
Como matrimonio han colaborado en las parroquias Inmaculada Concepción y Juan XXIII (hoy San 

Juan) de Vitacura, Santa Bernardita, Nuestra Señora de las Mercedes de Los Castaños, San Pedro de Las 
Condes, la Parroquia hispano parlante de Rotterdam y actualmente en La Natividad del Señor, en La Reina. 
 

Lea el texto completo de la homilía que pronunciara el Diác. Palet Claramunt en esta Misa 
en la sección “Reflexiones” de esta edición. 

Volver  
 
Paraguay 
 

Misioneros paraguayos viajaron a la Argentina 
Entre ellos seis diáconos permanentes 
 

Boletín CICAP, Centro Informativo Católico Paraguayo, nº 21 
Conferencia Episcopal Paraguaya 

www.episcopal.org.py  
 

15 sacerdotes, 9 religiosas y 6 diáconos conforman el grupo de misioneros que viajaron el miércoles 
2 de diciembre a la Argentina con el objetivo de “llevar a Jesucristo a los compatriotas que residen en dicho 
país”, en el marco de la Pastoral de la movilidad humana, este año con el lema: “Cristo y María nos llama a 
construir un solo pueblo”. 
 

En esta edición nº 37, los misioneros tienen previsto colaborar con los migrantes de Buenos Aires, 
La Plata y Santa Fe para la celebración de la fiesta de Caacupé con sentido cristiano profundo, 
específicamente los misioneros se distribuirán por Diócesis y parroquias, luego saldrán a visitar e invitar a 
todas las personas a participar de las misas del 8 de diciembre en las parroquias donde se celebrará la 
festividad de Caacupé. 

 
El Obispo responsable, Mons. Edmundo Valenzuela manifestó que muchas personas están en la 

marginación y serán visitados principalmente aquellos “excluidos, marginados, prostitutas y desocupados”. 
Dijo, Además, que los jóvenes son los que más sufren al llegar en el país vecino “viven en barrios muy 
pobres y muchas veces sin servicios básicos”, Señaló. 

 
El cierre del recorrido contempla una gran peregrinación de 200.000 paraguayos al santuario de 

Luján, el domingo 13, a las 9 horas donde, además de la misa, los presentes disfrutarán de un acto cultural e 
integración. 

Volver  
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Anuncian un Congreso de Diáconos Permanentes paraguayos 
 

Diác. Ricardo Huerta Denis 
San Lorenzo, Paraguay, 2 de diciembre de 2009 

 
El diaconado permanente del Paraguay tendrá su Congreso Nacional los dias 29, 30, 31 de enero del 

2010 en la Casa de Retiros Tupá Rekabo, de la ciudad de Luque, que pertenece a la Arquidiócesis de 
Asunción. De esta forma nos prepararemos para trabajar en 2010 con Cristo en frente de todas 
nuestras actividades.   

Volver  
 

Uruguay 
 

Investigación del Padre Carlos Sanabria sobre el Diaconado Permanente 
 

CIDAL 
Montevideo, 9 de diciembre de 2009 

 
 El Pbro. Dr. Antonio Bonzani Adorna, Rector de la Facultad de Teología del Uruguay Mons. 
Mariano Soler, Pbro. Dr. Antonio Bonzani Adorna, invita a participar del acto académico en el que el P. 
Carlos Luis Sanabria De Pretto, SDB, presentará su tesis doctoral “Génesis y desarrollo de la 
restauración del Diaconado como grado propio y permanente de la Jerarquía en la Provincia Eclesiástica 
del Uruguay desde los pronunciamientos de su Conferencia Episcopal. Del Concilio Vaticano II a 
Aparecida”. 
 
 Dicho acto tendrá lugar en el Aula Magna Paulo VI, San Juan 2666, esquina Tapes, Montevideo, el 
martes 22 de diciembre de 2009, a las 19,30 horas. Esta invitación está dirigida a cuantos están interesados 
en el tema diaconal, especialmente a los diáconos permanentes uruguayos. 
 
 El P. Carlos ha mantenido un fluido contacto con la Secretaría del CIDAL, como puede apreciarse en 
la nota publicada en el Informativo nº 26 del 30 de julio de 2008, pág. 34. En la misma se describe su 
propósito de ampliar la base documental que ha venido construyendo desde hace muchos años. Este 
sacerdote ofrece, por este medio, asesoramiento bibliográfico diaconal a cuantos lo necesiten.  

Volver  
 
 
 
Si desea suscribirse gratuitamente 
o desea regalar una suscripción de este Informativo a otra persona 
 
o Envíe un e-mail a nuestra dirección del CIDAL (cidal@diaconadopermanente.clero.org) con el nombre 

de quien(es) desea suscribir, su condición eclesial (Obispo, sacerdote, diácono, religioso/a, laico/a), su 
dirección electrónica y la Diócesis a la que pertenece. La suscripción es gratuita. 
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REFLEXIONES 
 

Natal sem reconciliação? 
 

Diác. Odélcio Calligaris Gomes da Costa 
Presidente da CND 

Diáconos, Órgão Informativo da Comissão Nacional dos Diáconos 
Ano 4 - n º 41 – Dezembro de 2009 

 
Depois de tudo o que Deus criou, “viu que era bom. Deus disse: Façamos o ser humano à nossa 

imagem e segundo nossa semelhança, para que domine...” Criou a mulher, companheira ideal. Adão e Eva 
viviam juntos e na amizade com Deus. Esta foi interrompida, pois no mau uso da liberdade e tentados, 
resolveram igualarse a Deus, comendo o fruto da árvore proibida, desobedecendo ao Criador, foram 
expulsos. 
 

Nós, também, frágeis nas escolhas, perdemos amigos, sofremos com a inimizade, ganhamos 
“inimigos”, que pecado! Semelhantes a Deus, desejosos de felicidade, não conseguindo permanecer em tal 
situação,  iniciamos uma busca pela restauração. 
 

Nem sempre sozinhos somos capazes de voltar aos que ofendemos. Apelamos, orando ao Espírito 
Santo, coragem para vivermos, novamente, a harmoniosa relação com as pessoas, retornando à paz, que 
Graça! 
 

Não são novidades as “brigas” com Deus; o povo antigo produziu guerras, destorceu o plano do Pai, 
foi injusto, favoreceu o caos... Mas recuperando a consciência, arrependido, oferecia muitos sacrifícios de 
aliança e perdão, o que nunca foram negados. A história prossegue no mesmo ritmo, e mesmo assim Deus 
quer sempre conciliar. 
 

Cansado, Deus quis uma aliança definitiva e eterna conosco, deixando para trás nossos devaneios, 
decidiu enviar seu Filho Unigênito, encarnado no seio de Maria, nasceu de seu ventre, plenamente humano, 
exceto no pecado. Mestre e Senhor,  vem nos ensinar como refazer as amizades, como restabelecer a paz. 
 

Nasceu. Natal de Jesus é o que vamos celebrar. Advento de preparação, expectativa bela de 
reconciliação com Deus e com os outros. No perdão mútuo, experimentamos a paz interior que vem do nosso 
coração e do coração de Jesus. 
 

Nasceu o príncipe da paz. Ele nos dá a chance de vivermos no seu reino de bondade. 
 

Para muitos, o natal é sempre a mesma coisa: mesmas músicas, mesmas compras, mesmas liturgias... 
Que pena! Nós faremos a festa diferente, somente quando corrigirmos os erros passados, que ainda não 
conseguimos. 
 

A fé no Natal de Jesus é força que vem do céu, oportunidade que não deveremos perder para 
RECONCILIAR. 
 

Na missa, aproveitemos a bela oração eucarística da reconciliação e testemunhemos o que ela 
propõe. 
 

Feliz Natal, Feliz Paz aos diáconos com suas famílias e a todos. 
Volver  
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Homilía del Diácono Enrique Palet Claramunt 
En la Misa del 30 º aniversario de su ordenación 
 

Conferencia Episcopal de Chile 
Parroquia La Natividad del Señor, Santiago, Chile, 9 de diciembre de 2009 

 
La crónica de la celebración de esta Misa se encuentra en la sección “Información 

General” de esta edición. 
 

Hace cinco años, al cumplir los 25 años de ordenación diaconal, hablé de mí mismo, de mi 
trayectoria y de mi experiencia junto con Eliana y mi familia en el servicio diaconal. Ahora, al preparar esta 
homilía me pareció que debía hablar más bien de la Misión Continental a la que nos ha convocado nuestro 
arzobispo, sobre todo en la perspectiva del Diaconado Permanente, e iluminados por la Palabra de Dios que 
acabamos de escuchar y por el modelo de vida que nos ofrece hoy la Iglesia con San Juan Diego 
Cuautlatoatzin, cuya Misa de su Memoria celebramos ahora. 

 
Indígena de la etnia de los chichimecas, nació el año 1474 en Cuautitlán. Su nombre original era 

Cuautlatoatzin, que significa “El que habla con un águila”. Era casado. Su esposa se llamaba Malintzin y 
tenían un hijo adoptado. Ya adulto, a los 50 años, recibió el bautismo junto con su esposa, pasando a 
llamarse respectivamente Juan Diego y María Lucía. Trabajaba confeccionando tejidos artesanales que 
vendía junto con otros productos. Tenía algunas propiedades, entre ellas la casa donde habitaba junto con su 
tío, y algunos otros bienes. Su esposa falleció cinco años después, en 1529, cuando él tenía 54 años. 

 
Tres años después, a los 57 años de edad, ya viudo, ocurrió el llamado “Acontecimiento 

Guadalupano”, que es lo más conocido de su vida: los encuentros que tuvo con la Virgen y el milagro con el 
que ella probó ante la autoridad de la Iglesia y el pueblo fiel su presencia y la validez de su mensaje de 
armonía y paz con los sencillos y los pueblos indígenas. Lo hizo mediante la grabación milagrosa de su 
imagen en la “tilma” de Juan Diego (su poncho), la que conocemos como la Virgen de Guadalupe, Patrona 
de América. 

 
Su experiencia de fe, acrecentada en los encuentros con la Virgen, lo transformó interiormente y, con 

gran desprendimiento y entrega, regaló todas sus pertenencias y, con permiso de su obispo, se fue a vivir a 
una pequeña pieza pegada a la capilla donde quedó ubicada la imagen de la Virgen. 

 
Dedicó el resto de su vida sirviendo a la Reina del Cielo hasta su muerte. Acogía y atendía con gran 

amabilidad a los peregrinos que llegaban a todas horas, para transmitirles el mensaje de la Virgen y la 
revelación del amor salvador de su Hijo Jesucristo. Con gran humildad, devoción y prontitud realizaba todo 
tipo de trabajos, como barrer, cargar y llevar todo lo necesario para sostener y mantener la ermita. Y también 
pasaba largo tiempo en oración. 

 
Era laico, pero sospecho que si en esos tiempos hubiera estado ya restaurado el ministerio del 

Diaconado Permanente en la Iglesia, tal como lo entendemos hoy, pudo haber sido ordenado Diácono 
Permanente. A su modo, en su tiempo, ejerció el ministerio de la Palabra, el servicio al Altar, y el servicio de 
la koinonía en la construcción de la comunidad y el servicio de la Diakonía en la atención a los necesitados 
de ayuda espiritual y material. Sería, me imagino, un santo diácono. 

 
Murió en 1548 a los 74 años y fue canonizado el año 2002 en la Basílica de Santa María de 

Guadalupe, en México. Los santorales actuales lo denominan con su nombre de bautismo: Juan Diego, y le 
agregan su nombre original indígena Cuautlatoatzin. 

 
Estamos en tiempos diferentes a los de Juan Diego. La evangelización, que él vivió intensamente, 

muestra signos claros que reclaman por un nuevo y potente esfuerzo misionero. Es a lo que nos convocan 
nuestros Obispos de América Latina en Aparecida, también nuestros Obispos de Chile en sus Orientaciones 
Pastorales, y en particular nuestro Pastor en Santiago, el Cardenal, que hoy nos preside. La Misión 
Continental en la que estamos comenzando a empeñarnos es una invitación a recorrer, en cierto sentido, el 
camino del pueblo de Israel que nos recuerda Isaías en la Primera Lectura de hoy. Se anuncia el retorno a la 
patria, en que el mismo Dios caminará al frente de su pueblo Israel. Ahora éste se levanta, porque viene algo 
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totalmente nuevo: se oye la voz de Yahvé y por eso hay que preparar el camino para que encuentre un pueblo 
bien dispuesto a recibirle. Su venida hay que anunciarla a todos los hombres para que también crean en su 
poder. El alegre mensaje de la palabra bíblica que resuena también para todos nosotros ahora es éste: 
\"Súbete a una montaña elevada, alegre mensajero para Sión; levanta con fuerza tu voz, tú que llevas buenas 
noticias a Jerusalén, levántala sin miedo. Di a las ciudades de Judá: «Aquí está tu Dios, aquí está el Señor». 
Él apacienta como un pastor a su rebaño y amorosamente lo reúne: lleva en brazos los corderos, y conduce 
con delicadeza a las que acaban de parir". 

 
Hermanas y hermanos, Aparecida es nuestro anuncio y la Misión Continental entre nosotros busca 

aterrizarlo ahora: regresemos a vivir nuestra fe en la comunidad de los discípulos, preparando el camino para 
la vuelta a la casa del Padre, hagámoslo profundizando nuestro encuentro personal y comunitario con el 
Señor, para transformarnos en los misioneros que anuncian la buena noticia del Señor a un pueblo dispuesto 
a recibirle. La Misión Continental entre nosotros es la convocatoria para que, como alegres mensajeros del 
Señor clamemos ante todos, sin miedos y con convicción, con la voz poderosa de nuestro propio testimonio 
de vida, que entre nosotros está Dios, disponible para acoger a todos con corazón misericordioso. 

 
Es lo que, acorde con la realidad de su tiempo, hizo nuestro modelo de hoy, el buen Juan Diego 

Cuautlatoatzin, ayudado, al igual que lo podemos estar nosotros, por la presencia maternal e intercesora de 
María Santísima, a quien hemos acudido este mes en busca de su mensaje orientador y consolador. Juan 
Diego renunció a lo que estaba haciendo y a sus apegos y se fue a servir humildemente para anunciar y para 
testimoniar el amor del Señor por los humildes a través de la intervención de la Virgen de Guadalupe. Y 
vaya que lo logró: en el pueblo mexicano se despertó hace casi 500 años una fe poderosa, animada por 
Nuestra Señora de Guadalupe, que aún persiste con gran vigor. 

 
Siento que este llamado nos toca a todos, pero hoy quisiera decir que nos toca particularmente a los 

diáconos permanentes casados. Nuestra condición de haber sido llamados por el Señor, a través de la Iglesia, 
no sólo al sacramento del Orden Sagrado, sino aún antes al sacramento del matrimonio, nos pone, creo yo, y 
de acuerdo a la vocación personal de cada uno, en medio de las realidades de la vida de aquella gente que 
está más allá del ambiente cotidiano o dominical de la parroquia, o de las demás estructuras de nuestra 
Iglesia. Por esto, me parece que los diáconos permanentes, junto con nuestras esposas, tenemos el desafío de 
estar en la vanguardia de esta transformación personal, pastoral y eclesial que es la Misión Continental entre 
nosotros, para así, parafraseando al profeta Isaías, “subirnos a ese alto monte de estos tiempos, como alegres 
mensajeros que claman con voz poderosa, sin miedo, diciendo «Ahí está su Dios», que recoge en brazos y 
trata con cuidado a todos y especialmente a los que acaban de llegar al redil del Padre”. 

 
Leí un comentario de un autor que no recuerdo, que dice que en el evangelio de hoy se cumple una 

vez más esa palabra de Isaías. La imagen del pastor del AT, que apacienta su rebaño y cuida de los corderos 
la encontramos hecha realidad en Jesús, el buen pastor que da la vida por sus ovejas, por todas ellas, pero que 
acoge especialmente a las extraviadas, porque no quiere que se pierda ninguno de sus pequeños. Para Él 
todos somos importantes, incluso quien pareciera que no lo es. También busca a muchos que por diversas 
razones se alejaron del rebaño. Con su actitud nadie está alejado, nadie corre el riesgo de sentirse perdido 
definitivamente. Nadie es proscrito por muy grandes que sean sus defectos o limitaciones. Jesús rompe 
moldes y esquemas; deja lo que tiene, deja su círculo y va en busca de quien parecía haberse ido sin vuelta. 

 
Ésta es la actitud a la que nos llaman nuestros pastores ahora, al invitarnos a recorrer el camino del 

discipulado misionero. A salir de nuestro ghetto, de nuestra parcela algo encerrada entre los muros del 
templo y su entorno, del gozo de vivir en nuestra pequeña comunidad y con una religiosidad marcada por la 
fuerza del acostumbramiento. Se trata ahora, como lo señala el profeta Isaías y nos lo enseña el Señor a 
través de la Virgen de Guadalupe y Juan Diego, de estar más preocupados por los de fuera que por los de 
dentro, sin olvidarnos por supuesto de cultivar nuestro ser seguidores de Jesús, creciendo paulatinamente en 
nuestra espiritualidad de auténticos discípulos en la Iglesia. Muchas veces nuestras comunidades 
parroquiales o de base o de movimientos se pierden, como decía otro autor por ahí, “por la contemplación 
narcicista de sus propios éxitos o de su propia clientela, dándose vueltas sobre sí mismas”. 

 
Si queremos que la Iglesia sea profética en nuestros tiempos, tendremos que dedicar mucha mayor 

atención, energías y recursos a revisar nuestros habituales trabajos pastorales para innovar y ocuparnos 
mucho más de quienes se encuentran alejados, y especialmente aún de quienes van quedando marginados en 
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una sociedad que sólo valora a los "grandes" y deshace a los "pequeños". Tendremos que hacernos cada vez 
más servidores de quienes sufren y son despreciados, ya sea moral o materialmente, por las consecuencias de 
aquellos cambios sociales y culturales de nuestra época que son deshumanizantes. Acompañándolos y 
acogiéndolos en nuestro seno, como corderos perdidos o recién nacidos. Y, desde luego, asumir, como ha 
sido a lo largo de la historia de la Iglesia, los costos que esto implica. 

 
Sin duda todos estamos llamados a vivir nuestra fe también en estas dimensiones, pero de nuevo, el 

testimonio y la vida pastoral del Diaconado Permanente está llamado a desempeñar un papel de vanguardia 
en este empeño de la Iglesia. Hace poco tiempo, el Cardenal Claudio Hummes, prefecto de la Congregación 
para el Clero, en la Santa Sede, nos exhortaba a los diáconos permanentes con estas palabras: “Traten de 
construir una sociedad justa, fraterna, pacífica. Que la reciente Encíclica de Benedicto XVI “Caritas in 
veritate” sea vuestra guía”. 

 
En lo que nos corresponde a los diáconos permanentes, que es esforzarnos, con la ayuda de la Gracia 

sacramental, para ser imágenes de Cristo Siervo en la Iglesia y en el mundo, y no la de ser imágenes de 
Cristo Cabeza de la Iglesia, que es lo que corresponde a los Obispos y a los Sacerdotes, nosotros también 
ejercemos la triple función pastoral en la Liturgia, en el ministerio de la Palabra de Dios, y en el servicio de 
la Caridad, especialmente en esto último. Pero, buscando seguir siempre la guía de nuestro Obispo, sus 
Vicarios y los sacerdotes con los que colaboramos, los campos de acción y las formas en que desempeñamos 
estos servicios, nos permiten abrirnos a desarrollar nuestro ministerio justamente en las amplias necesidades 
que nos pide la Misión Continental en el mundo de hoy, en nuestra familia, en nuestro trabajo, en la sociedad 
y en nuestra actividad parroquial. De esta manera podemos, repito, parafraseando a Isaías y asumiendo la 
enseñanza de Jesús en el evangelio de hoy, “subirnos a ese alto monte de estos tiempos, como alegres 
mensajeros que claman con voz poderosa, sin miedo, diciendo a todos «Ahí está su Dios», que recoge en 
brazos y trata con cuidado a todos y especialmente a los alejados, a los heridos, y los que acaban de llegar al 
redil del Padre”. 

 
Perdónenme otra reiteración: En la medida de la realidad de su tiempo, esto es lo que hizo nuestro 

modelo, Juan Diego Cuautlatoatzin. Renunció a lo que estaba haciendo y a sus apegos y se fue a servir 
humildemente para anunciar y para testimoniar el amor del Señor por los necesitados de Dios, haciendo 
presente su Reino. Y vaya que lo logró. 

 
Hermanos y hermanas, en la Eucaristía el Salmo responsorial se llama así porque busca expresar la 

respuesta del pueblo a la Palabra de Dios. La Iglesia, inspirada por el Espíritu Santo, nos convoca a todos sus 
hijos al anuncio misionero en estos tiempos desafiantes, como los que vivió en su momento del pueblo de 
Israel. Acojamos este llamado y con gozo y alegría, sin miedo, respondamos como el salmista que acabamos 
de escuchar: “Cantemos un canto nuevo, que toda la tierra cante al Señor. Propaguemos su grandeza entre las 
naciones, sus maravillas entre todos los pueblos. Porque el Señor es grande y digno de alabanza”. Amén.  

Volver  
 

Homilía de Mons. Santiago Olivera en Misa de ordenación diaconal 
 

Mons. Santiago Olivera, Obispo de Cruz del Eje 
Cruz del Eje, Córdoba, Argentina, 27 de noviembre de 2009 

www.diocesiscruzdeleje.com.ar  
 

Quisiera que todos tengamos en este día, al comenzar esta Eucaristía de Ordenación, una mirada 
agradecida por todo lo que vamos y fuimos recibiendo de Dios. Damos gracias por la vida de Juan y de 
Martha, por medio del encuentro y el amor de ellos Dios nos regaló la vida de David. Damos gracias por la 
vida de Vicente y Segunda por lo mismo Dios nos regaló la vida de Diego. 

 
Damos gracias por la fe recibida. Damos gracias por la Iglesia, en particular por esta Iglesia concreta 

de Cruz del Eje, por el pueblo de Dios por sus ministros por la vida consagrada, por las comunidades 
parroquiales, por las misiones diocesanas. 

 
Hoy, David y Diego se incardinan a la Iglesia Diocesana de Cruz del Eje, no es esto solo un vínculo 

jurídico. Pasan a tener con el obispo y con los sacerdotes y con este pueblo una relación nueva y honda. Esta 
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es su Iglesia, la Iglesia católica que se hace concreta en la Iglesia particular, Iglesia que aman y debe amar 
más cada día. 

 
Damos gracias por los distintos formadores que han acompañado la vida de David y de Diego, 

ayudándolos a formar su corazón como el Corazón del Buen Pastor. En la presencia del P. Alejandro Bótoli, 
hacemos presente el agradecimiento al seminario San Carlos Borromeo, de la Arquidiócesis de Rosario 
Damos gracias a Dios porque estos jóvenes han sabido escuchar al Señor que los miró con amor y los llamó 
a una mayor intimidad. Pudiendo renunciar a todo, por que el da todo. 

 
Doy particularmente gracias a Dios porque me permite prolongar mi Ministerio Episcopal, y entregar 

de este modo al pueblo que se me ha confiado dos nuevos diáconos, servidores de Dios para su pueblo, 
caminando hacia el sacerdocio. 

 
Y quisiera que con mucha fuerza podamos renovar nuestra acción de Gracias al Señor, por el regalo 

de su Madre. Hoy celebramos esta Misa en honor a  María, bajo la Advocación de la Medalla Milagrosa. 
Presencia de María, que nos habla una vez más de su cercanía materna. Toda advocación Mariana, todo 
Título de la Virgen no expresan más que la voluntad de ella de cumplir la misión recibida de su propio Hijo 
en la Cruz: Ser la Madre de todos. Madre que también como su Hijo, nos busca y nos invita con la ternura de 
madre a “hacer lo que Jesús nos dice”. Por eso se hace parte, se involucra en este  pueblo, es de nuestra raza, 
toma nuestro color y se mete en la historia invitándonos a poner nuestra confianza en Dios. 

 
Concretamente en esta Advocación, que tiene su comienzo  en Francia, en el diálogo con una jóven 

novicia, Santa Catalina de Labouré en el año 1830, se nos vuelve a recordar que María derramará abundantes 
gracias a aquellos que la pidan con confianza y sencillez. Los rayos de la imagen son las Gracias dispuestas a 
ser derramadas con tal que las pidamos. Te pedimos Madre, en este día, por David y Diego, ¡hazlos fieles, 
hazlos santos!  Como dice la inscripción de la Medalla Milagrosa, a la se nos invita con confianza de hijos a 
expresar: “Oh María sin pecado concebida, ruega por nosotros que acudimos a Ti”. 

 
El texto del Evangelio que hemos proclamado y escuchado recién nos da la clave de lo que debe ser 

una vida cristiana, “estar dispuestos a vivir el proyecto de Dios en la propia vida”. Estar atentos con un oído 
agudo para escuchar la Palabra y ponerla en obra, estar dispuestos a servir conforme a la Palabra escuchada. 

 
María sabe decir Si. Se lanza  decidida a la aventura de descubrir progresivamente el misterio de 

Dios. El “si” de la Virgen  María contiene el riesgo de lo inesperado ante la Palabra de Dios y la sumisión 
confiada a la voluntad de Dios. El ejemplo de María es una llamada a la conversión. Hay que cambiar el 
modo de ver. Ya todo camino personal queda pendiente frente al camino que el Señor propone. Ya nuestros 
proyectos quedan pendientes frente a la propuesta del Señor de seguir sus caminos. 

 
Como María, debemos ser atentos escuchadores de la Palabra. El Diácono está llamado a proclamar 

la Escritura e instruir y exhortar al pueblo .Esto se expresa por la entrega del libro de los Evangelios. Pero 
será fecundo y eficaz si antes han rumiado y encarnado la Palabra. 

 
David y Diego son llamados para ser mensajeros cualificados, creyendo lo que proclaman, 

enseñando lo que creen y viviendo lo que enseñan. 
 
Una total disponibilidad al plan de Dios es la que hace fecunda a María. María es Servidora del 

Señor, discípula de su Hijo. Modelo de todos nosotros, que queremos ser discípulos de Jesús. Y por serlo, 
auténticos misioneros, anunciadores de la Buena Noticia. María, como madre de tantos, fortalece los 
vínculos fraternos entre todos, ayuda a que os discípulos del Señor tengamos la experiencia de ser familia de 
Dios. En María, nos encontramos con Cristo, con el Padre y el Espíritu Santo, como asimismo con los 
hermanos. 

 
Hemos escuchado en el relato de los Hechos de los Apóstoles, la elección de los siete,  texto que 

explica probablemente el origen de la institución de los diáconos. Y este relato nos da pistas para entender  el 
espíritu de lo que debe ser la diaconía. 
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Los Apóstoles saben escuchar las quejas de algunos de los discípulos de la Iglesia de Jerusalén:   
“faltaba atención a los huérfanos y a las viudas de la nueva comunidad, a los más pobres” de la comunidad  
venidos fuera de Palestina y con influjo de la cultura griega. El Espíritu suscita este nuevo ministerio para 
responder a las necesidades. Los Apóstoles saben leer este signo y eligen siete hombres para servir las mesas, 
para el servicio. Pero no eligen a cualquiera, eligen hombres piadosos, religiosos, de buena fama, honestos, 
dueños de si. Ellos se dedicaran más a la predicación y a la oración. Ante la necesidad concreta que vive esta 
comunidad, el Señor suscita este nuevo ministerio. Han  elegido a hombres de fe, creyentes, por lo tanto 
hombres que saben leer más allá de historia concreta. No han elegido asistentes sociales, han elegido a los 
“ministros de la caridad” Es muy bueno que siempre tengamos en claro que en origen del orden, el  diácono 
debe ser y debe ocuparse de la caridad. Signo de la Iglesia servidora, conciencia permanente para todos 
nosotros. Ya que, los obispos y los sacerdotes, no dejamos de ser diáconos. La  Caridad que  se manifiesta en 
todo gesto de cercanía, con los que más necesitan con los excluidos con los que no cuentan para la sociedad. 
La llamada a la diaconía hoy nos pone en la dinámica del Buen Samaritano, que nos da el imperativo de 
hacernos prójimos, especialmente con el que sufre, y generar una sociedad sin excluidos, como nos 
recuerdan los Obispos de América Latina en Aparecida, Brasil. (DA 135).  ¿A quiénes no debemos 
descuidar? ¿Quiénes están pidiendo nuestra ayuda? 

 
La tarea de ustedes será la de ser interprete de la necesidades y de los deseos de las comunidades 

cristianas y animador del servicio o sea de la diaconía que es parte esencial de la misión de la Iglesia. 
 
Los Diáconos hoy, serán el signo de la presencia de Jesús, que acompaña, sostiene y consuela. .  Son 

ministros del consuelo, allí donde hay dolor, el diácono en nombre de la Iglesia debe estar presente. 
 
El diaconado es conferido por una efusión especial del Espíritu (ordenación), que realiza en quien la 

recibe una específica conformación con Cristo, Señor y Siervo de todos. La Constitución Dogmática “Lumen 
Gentium” del Concilio Vaticano II, precisa que la imposición de manos no es para la celebración como 
presidente de la Eucaristía  sino para el servicio. Lumen Gentium, traza la identidad teológica específica del 
diacono: él, como participación en el único ministerio eclesiástico, es en la Iglesia signo sacramental 
específico de Cristo siervo. 

 
Consagrados por la imposición de manos, practicada desde el tiempo de los Apóstoles, y 

estrechamente unidos al altar, cumplirán el ministerio de la caridad en nombre del obispo o del párroco.  
Nunca olviden que es desde la Eucaristía, cumbre y fuente de la vida cristiana es que podrán amar y servir 
como Jesús quiere y les  pide. La Eucaristía nos mueve al amor social, esta realidad esta llamada a ser vivida 
por el diácono. Desde el altar la caridad. Si bien esto es un llamado a todos el Diacono está llamado por su 
propia ordenación. Con la ayuda de Dios deberán obrar de tal manera que los reconozcan como discípulos de 
aquel que no vino a ser servido sino a servir. 

 
La Iglesia en la Argentina, se propone como programa y ayuda para una mayor toma de conciencia, 

frente a la celebración del Bicentenario, la reflexión y el trabajo para erradicar la pobreza, para acortar 
distancias, para vivir en justicia y solidaridad ¿cómo nos encuentra esta llamada? ¿Cómo podemos desde 
nuestro ámbito colaborar a que haya menos pobres? ¿Cómo ha de ejercerse la Diaconía? Somos imagen de 
Jesús, debemos serlo. 

 
Tantos excluidos y dejados afuera están llamados por nuestros gestos a ser incluidos, a vivir el 

banquete de fiesta, a celebrar juntos la vida. Miremos a Jesús. El es el modelo, él miraba con amor, miraba a 
los ojos, llamaba por su nombre, acogía, mostraba un corazón abierto. Con que delicadezas Jesús trataba al 
pobre, el excluido, al enfermo. El encuentro con Jesús los hacía dignos. Era preferencial el amor de Jesús 
hacia ellos. Así debe ser el nuestro. Siempre. La caridad debe ser exquisita con todos pero muy 
especialmente, muy especialmente con los más pobres. Ellos deben sentirse siempre en casa, deben sentirse 
siempre acogidos, cualquier pobreza es motivo de nuestra especial atención. Y la dedicación para con los 
más pobres hará que se enriquezcan con las riquezas que ellos tienen, su relación con Dios y su solidaridad 
fraterna. 

 
En seguida ustedes expresaran frente a las preguntas que le haré que quieren consagrarse al servicio 

de la Iglesia, que quieren vivir el ministerio de la fe con alma limpia, que quieren proclamar esta fe con las 
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palabra y con la vida, que quieren asumir el celibato como signo de consagración a Cristo y para el servicio 
de Dios, que quieren conservar y acrecentar la oración y quieren rezar por la Iglesia y por el mundo. 

 
Ustedes expresaran con los labios lo que han venido sintiendo, deseando, discerniendo,  rezando y 

trabajando desde hace tiempo. Darán la  palabra. La Providencia les ha regalado haber hecho el juramente de 
fidelidad y el compromiso de celibato frente a dos grandes que han dado la palabra hasta el fin, “hasta el 
extremo”. El santo Cura de Ars y nuestro querido padre venerable José Gabriel del Rosario Brochero. Quiera 
Dios que el ejemplo de estos  sacerdotes  los sostengan siempre. Hay un lindo ejemplo de la fidelidad a lo 
cotidiano del Padre Brochero. Nos ha dado ejemplo de fidelidad a la palabra dada. La vieja Francisca lo 
esperaba, él le había dicho que iba. No hay nada que por su voluntad pueda detenerlo, ni las inclemencias del 
tiempo. Francisca lo esperaba. El lo había dicho. Que todo lo que han rezado y expresarán, su compromiso 
de vida ofrecida, su compromiso de oración y de un corazón puro, su compromiso de obediencia, su 
compromiso de servicio sea siempre sostenido por el Si que se irá concretando cada día de su ministerio, lo 
que puede verse y lo que solo ve el Señor. 

 
El mundo de hoy necesita testigos fieles, hombres de palabra. Lo que han pronunciado, lo que hemos 

de pronunciar, que siempre sea Si, según el querer de Dios. 
 
Se comprometerán a orar en nombre de la Iglesia y por la Iglesia. Este compromiso formará parte del 

ministerio. Públicamente se comprometen a la oración de la Iglesia, prestando vos a ella. No pueden 
dispensarse fácilmente ni dejar por el camino los compromisos asumidos, es aquí donde tendrán la certeza de 
cumplir la Voluntad de Dios, es aquí también donde vivirán de un modo concreto la obediencia. Y esto es 
dar la vida. Lo que desearon, lo que desean, a lo que fueron llamados. 

 
El don del celibato, este carisma que se les es dado, es para que ustedes se hagan don en orden a la 

construcción del Cuerpo de Cristo que es la Iglesia. Como el de Jesús. Porque representan el tipo de vida que 
vivó Jesús. 

 
Aunque no todo apóstol ha de ser célibe, ya que todo bautizado es, de derecho, un apóstol, es verdad, 

sin embargo, que todo apóstol halla en el celibato de algunos de sus hermanos una constante iluminación 
sobre el oculto misterio de amor y sobre la totalidad de entrega que está en la base de la acción apostólica. 

 
No debe entenderse el celibato como partiendo de lo que se renuncia, no es así el amor humano. Los 

enamorados se aman y desean entregarse con exclusividad el uno al otro para siempre, porque el amor  ama 
sin medidas, aunque es exigente y martirial. Don que lleva a tener una lucha paciente y decidida, pero donde 
prima en primer lugar el gozo de la comunión, el gozo de la intimidad con Jesús mucho más de lo que se ha 
dejado. 

 
El mundo necesita de este signo del celibato, aunque de muchas maneras quiera ser opacado o no 

valorado.. Tiene necesidad de alguien que patentice la fuerza del Espíritu en acción; la posibilidad vivida de 
la dimensión espiritual; la belleza de una vida dirigida por el influjo del Espíritu, y de una vida que puede 
manifestar el gozo de saber que esa vida es toda de Dios. 

 
Uno de los frutos más ricos del celibato es la alegría. Santo Tomás constataba: “El último fruto con 

el que el hombre se perfecciona interiormente es la alegría que nace de la presencia del objeto amado. El que 
habita en el amor, posee lo que ama. El que habita en el amor, habita en Dios y Dios en él. De esta posesión 
nace la alegría…de manera que nuestro corazón queda carnalmente lleno de Dios, según lo que está escrito: 
Mi corazón y mi carne se alegran en el Dios vivo” (Salmo 83). 

 
La alegría no del que  tiene la sonrisa fácil e inclinación a una visión optimista de la vida. A veces se 

encuentran otros sentimientos. San Francisco de Sales, decía “Soy como un pájaro que canta en un bosque de 
espinas”. Hay alegrías creídas y esperadas, el corazón inundado del Espíritu se encuentra en la paz y la 
alegría. Se es alegre porque sabemos de la fidelidad de Dios, aún frente a nuestras miserias y debilidades. 

 
Hoy el testimonio más franco y legible de una vida realizada, es el de la alegría. El célibe proclama 

que su Amor es alegría, que Dios es dador de toda alegría. A pesar de la cultura de hoy el mundo necesita de 
testigos alegres de un amor que plenifica. Esta alegría será. Sin duda, fuente de abundantes vocaciones. 



 20 

 
El que ha escogido este camino sabe que el camino hacia la felicidad es diferente de cualquier otro 

camino. No persigue la propia felicidad, sino al Dios de la felicidad. Tengamos cuidado, porque el mundo de 
hoy nos ha pegado mensajes de la búsqueda de la propia felicidad. Se feliz, se nos propone, si lo sentís, si te 
parece.  Cuídate… ¿qué expresan estas frases en la sociedad de hoy? No hay que buscar la felicidad del otro, 
no es este el compromiso matrimonial, no es en el olvido de uno donde se encuentra la verdadera felicidad, 
¿no hay otros códigos para Jesús? El que se busca se pierde, el que cree aunque muere vive, el que pierde su 
vida por El, la gana… Es un fiarse más de El que de nosotros. El, es el camino seguro, aún cuando ese 
camino tenga tramos oscuros y vacíos imprevistos. Estemos atentos, porque  se nos filtran en la Iglesia 
criterios relativistas y miradas egoístas. Aquí estamos siendo testigos, por elección de Dios de dos jóvenes 
que quieren responder con generosidad a la llamada de Jesús, para encarnar el olvido de sí, pero en ese 
olvido se recibe todo. Es verdad que solo poseemos realmente lo que ofrecemos. Difícil tarea, pero no 
imposible. Si nos miramos nosotros, parece imposible pero para Dios nada es imposible. 

 
Solo se ama de verdad si se ha tenido la experiencia de ser amado. Y nosotros lo somos muy 

especialmente amados por Dios. Ningún mérito hemos hecho para ser llamados, el Señor nos eligió desde 
nuestra nada y pobreza, para tener claro que Solo El, es el todo y la riqueza. La experiencia de sabernos 
amados, se expresará en la manera de vivir nuestra vida apostólica. Desde esta experiencia, seremos alegres 
misioneros del Evangelio. 

 
Queridos David y Diego, me da mucha alegría ordenarlos en este día. Que María, la mujer fiel, les de 

todo lo necesario para que siempre en fidelidad puedan enseñar, santificar y conducir según el querer de 
Jesús y de la Iglesia. 

Volver  
 
 

 
 

Carta a los sacerdotes sobre la oración 
 

Cardenal Cláudio Hummes, Prefecto de la Congregación para el Clero 
Arzobispo Emérito de San Pablo 

Vaticano, 9 de diciembre de 2009 
 
Queridos Presbíteros: 
 

La oración ocupa necesariamente un sitio central en la vida del Presbítero. No es difícil entenderlo, 
porque la oración cultiva la intimidad del discípulo con su Maestro, Jesucristo. Todos sabemos que cuando 
ella falta la fe se debilita y el ministerio pierde contenido y sentido. La consecuencia existencial para el 
Presbítero será aquella de tener menos alegría y menos felicidad en el ministerio de cada día. Es como si, en 
el camino del seguimiento a Cristo, el Presbítero, que camina junto a otros, comenzase a retardarse siempre 
más y de esta manera se alejase del Maestro, hasta perderlo de vista en el horizonte. Desde este momento, se 
encuentra perdido y vacilante. 
 

San Juan Crisóstomo, comentando en una homilía la Primera Carta de San Pablo a Timoteo, advierte 
sabiamente: "El diablo interfiere contra el pastor [] Esto es, si matando las ovejas el rebaño disminuye, 
eliminando al pastor, él destruirá al rebaño entero". El comentario hace pensar en muchas de las situaciones 
actuales. El Crisóstomo advierte que la disminución de los pastores hace y hará disminuir siempre más el 
número de los fieles de la comunidad. Sin pastores, nuestras comunidades quedarán destruidas. 
 

Pero quisiera hablar aquí de la necesidad de la oración para que, como dice el Crisóstomo, los Padres 
venzan al diablo y no sean cada vez menos. Verdaderamente sin el alimento esencial de la oración, el 
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Presbítero enferma, el discípulo no encuentra la fuerza para seguir al Maestro y, de esta manera, muere por 
desnutrición. Consecuentemente su rebaño se pierde y, a su vez, muere. 
 

Cada Presbítero, pues, tiene una referencia esencial a la comunidad eclesial. Él es un discípulo muy 
especial de Jesús, quien lo ha llamado y, por el sacramento del Orden, lo ha configurado a sí, como Cabeza y 
Pastor de la Iglesia. Cristo es el único Pastor, pero ha querido hacer partícipe de su ministerio a los Doce y a 
sus Sucesores, por medio de los cuales también los Presbíteros, aunque en grado inferior, participan de este 
sacramento, de tal manera que también ellos llegan a participar en modo propio al ministerio de Cristo, 
Cabeza y Pastor. Esto comporta una unión esencial del Presbítero a la comunidad eclesial. El no puede hacer 
menos de esta responsabilidad, dado que la comunidad sin pastor muere. Como Moisés, el Presbítero debe 
quedarse con los brazos alzados hacia el cielo en oración para que el pueblo no perezca. 
 

Por esto, el Presbítero debe permanecer fiel a Cristo y fiel a la comunidad; tiene necesidad de ser 
hombre de oración, un hombre que vive en la intimidad con el Señor. Además, tiene la necesidad de 
encontrar apoyo en la oración de la Iglesia y de cada cristiano. Las ovejas deben rezar por su pastor. Pero 
cuando el mismo Pastor se da cuenta de que su vida de oración resulta débil es entonces el momento de 
dirigirse al Espíritu Santo y pedir con el ánimo de un pobre. El Espíritu volverá a encender la pasión y el 
encanto hacia el Señor, que se encuentra siempre allí y que quiere cenar con él. 
 

En este Año Sacerdotal queremos orar con perseverancia y con tanto amor por los Sacerdotes y con 
los Sacerdotes. A tal efecto, la Congregación para el Clero, cada primer jueves de mes, a las cuatro de la 
tarde, durante el Año Sacerdotal, celebra una Hora eucarística-mariana en la Basílica de Santa María la 
Mayor, en Roma, con los Sacerdotes y por los Sacerdotes. Con gran alegría, muchas personas acuden a rezar 
con nosotros. 
 

Queridísimos Sacerdotes, la Navidad del Señor está a la puerta. Quisiera daros mis más y mejores 
augurios de Feliz Navidad y Próspero Año Nuevo 2010. Junto al pesebre, el Niño Jesús non invita a renovar 
hacia El aquella intimidad de amigo y de discípulo para enviarnos de nuevo como sus evangelizadores. 
 

Si desea comentar esta o cualquier otra nota 
publicada en este Informativo, escríbanos a 

cidal@diaconadopermanente.clero.org 
Volver  

 
 
CURIOSIDADES PASTORALES 
 

"Sexo como Dios manda", de Ksawery Knotz, desde hoy en las librerías 
Llega el "Kamasutra católico", con consejos de un fraile polaco 
 

Sergio Rubin, Diario Clarín 
Buenos Aires, Argentina, 7 de diciembre de 2009 

 
El libro aborda de modo desacartonado la sexualidad dentro del matrimonio. 
 

Los católicos argentinos más pacatos quizá se sonrojen cuando puedan acceder en las librerías de 
todo el país a lo que, no sin cierta osadía, fue bautizado como el "Kamasutra católico". Porque desde hoy 
saldrá a la venta, editado por Lumen, el libro "Sexo como Dios manda" del fraile polaco Ksawery Knotz, que 
se está haciendo famoso en todo el mundo por abordar de modo descarnado la sexualidad del recto 
matrimonio católico. 

 
Es que -como Knotz dice de entrada echando por tierra preconceptos ancestrales- "Dios está 

interesado en una vida sexual feliz y en esos momentos brinda todos sus dones". Porque -añade- no faltan 
aquellos católicos que "cuando oyen hablar de la santidad del acto conyugal de inmediato imaginan que el 
sexo debe estar privado de alegría, jueguitos frívolos, fantasías y posiciones agradables. Que tiene que ser tan 
triste como las canciones sacras tradicionales", agrega lindando con la irreverencia. 
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A Knotz -radicado en un monasterio del sur de Polonia-, su falta de experiencia por ser célibe no le 

impide aconsejar porque cree contar con una vasta experiencia de "segunda mano" en base al 
acompañamiento espiritual que brinda a numerosos matrimonios. Puede afirmar que durante el acto sexual 
"los esposos pueden demostrarse amor de todos los modos, brindarse incluso las caricias más rebuscadas y 
recurrir a la estimulación manual u oral". 

 
Knotz es aún más explicito: "La excitación de los órganos sexuales con la ayuda de los labios o de la 

lengua como elemento del juego previo es moralmente admisible y no se debe buscar pecado en tales 
conductas". Eso sí: afirma que "el momento más significativo y culminante es el de la penetración. Es el 
momento de la unión, de ser 'una sola carne' no sólo en el sentido de la mayor proximidad física, sino 
también de la unidad psicológica y espiritual". 

 
En aras de una mayor satisfacción de la mujer que le facilite llegar al orgasmo, no faltan algunos 

consejos prácticos. Por ejemplo, para tener más erecto el miembro. O, en su defecto, el señalamiento de que 
el hecho de que "el amor del marido por su esposa lo obliga a que después de su propia satisfacción acaricie 
la vulva y el clítoris hasta que ella alcance el orgasmo". Tampoco omite la importancia que tiene para la 
mujer el clima previo. Llega a recomendar el "baño de a dos", el uso de ciertos perfumes y hasta comida que 
predisponga mejor.  

Volver 
 
 
EDICIONES DE ESTE INFORMATIVO 
 
EDICIONES ANTERIORES 
 
1, 2007 08 15 
2, 2007 08 29 
3, 2007 09 12 
4, 2007 09 26 
5, 2007 10 10 
6, 2007 10 24 
7, 2007 11 07 
8, 2007 11 21 
9, 2007 12 05 
10, 2007 12 19 
11, 2008 01 02 

12, 2008 01 16 
13, 2008 01 30 
14, 2008 02 13 
15, 2008 02 27 
16, 2008 03 12 
17, 2008 03 26 
18, 2008 04 09 
19, 2008 04 23 
20, 2008 05 07 
21, 2008 05 21 
22, 2008 06 04 

23, 2008 06 18 
24, 2008 07 02 
25, 2008 07 16 
26, 2008 07 30 
27, 2008 08 13 
28, 2008 08 27 
29, 2008 09 10 
30, 2008 09 24 
31, 2008 10 08 
32, 2008 10 22 
33, 2008 11 05 

34, 2008 11 19 
35, 2008 12 03 
36, 2008 12 17 
37, 2008 12 31 
38, 2009 01 14 
39, 2009 01 28 
40, 2009 02 18 
41, 2009 03 04 
42, 2009 03 18 
43, 2009 04 29 
44, 2009 05 13 

45, 2009 05 27 
46, 2009 06 10 
47, 2009 06 24 
48, 2009 07 15 
49, 2009 08 05 
50, 2009 08 19 
51, 2009 09 09 
52, 2009 09 23 
53, 2009 10 14 
54, 2009 10 28

 
PRÓXIMA EDICIÓN 
 
56, 2009 12 09 

Volver 
 
MENSAJES/COMENTARIOS 
 
Por países y diócesis 
 
Colombia 
 
 Medellín. Muchas gracias por el Informativo 55. Dios bendiga todos estos trabajos por el bien de los 
diáconos permanentes en nuestra América. + Alberto Giraldo, Arzobispo. 
 
México 
 
 Veracruz. Con alegría recibí el No. 55, mil gracias, que Dios nuestro Señor les colme de Gracia y 
Bendición y Nuestra Madre la Virgen de Guadalupe les cubra con su Manto de Madre Amorosa. Roberto 
Torres Grajales, candidato al diaconado permanente. 

Volver  
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INFORMACIÓN SOBRE EL CIDAL 
 
Qué es el CIDAL 
  

El Centro Internacional del Diaconado de América Latina (CIDAL) es una sección del CID que tiene 
por objetivo: 
 
· acompañar el desarrollo del diaconado permanente en este continente, atendiendo a la idiosincrasia de 

los países que lo conforman; 
 
· ser un medio que facilite la comunicación, la difusión de noticias sobre la realización de eventos, la 

divulgación de aquellos recursos que se consideren de interés diaconal, como páginas web, boletines 
informativos, planes de estudios para la formación inicial o permanente y el intercambio de opiniones; 

 
· Pueden dirigir sus comentarios a los responsables del CIDAL que figuran más abajo. 
 
· El CIDAL goza de la confianza y del apoyo del CELAM y está abierto para recibir aportes y sugerencias 

en orden a enriquecer la vida y el ministerio de los diáconos, bajo la mirada maternal de la Virgen de 
Guadalupe.  

Volver 
 
¿Qué es el CID?  
 

El Centro Internacional del Diaconado (CID) es una asociación privada de fieles aprobada por el 
Obispo de Freiburgo en los días del Concilio Vaticano II. Actualmente depende de la Diócesis de 
Rottemburg-Stuttgart, donde tiene su sede, se rige conforme a los cánones 321–326 del Código de Derecho 
Canónico y a sus propios estatutos y cuenta con el apoyo de la Conferencia Episcopal Alemana 
(http://idz.drs.de). 
 

El Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) ha contado siempre con la asistencia del CID 
desde el primer encuentro continental sobre diaconado permanente, celebrado en San Miguel, Buenos Aires, 
Argentina, poco después de concluido el Concilio Vaticano II, del 19 al 25 de mayo de 1968, al que fuera 
invitado su Presidente, Hannes Kramer. Desde entonces, ha habido una estrecha relación entre el CID y el 
CELAM, a través de su Departamento de Vocaciones y Ministerios (DEVYM). 

Volver 
 
Quiénes dirigimos el CIDAL 
 

La directiva del CID, al crear el CIDAL el 1º de abril de 2006, nombró y confió su puesta en marcha 
a los Diáconos que integramos el Equipo de Asesores del Departamento de Vocaciones y Ministerios del 
CELAM hasta el año 2010: 
 
Por los Países de Centro América y el Caribe: 
 
o Diác. Rafael Tejera, de República Dominicana, (tejerarafael@gmail.com)  
 
Por los Países Bolivarianos: 
 
o Diác. José Iglesias, Bolivia, (josewalter75@latinmail.com)  
 
Por los Países del Cono Sur Latinoamericano: 
  
o Diác. José Durán, Brasil, (jduranduran@oi.com.br)  
o Diác. José Espinós, Argentina, (jespinos@diaconos.com.ar) 

Volver 
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Para contactarse con nosotros 
 

Ud. puede remitirnos noticias, propuestas, comentarios, consultas de interés diaconal a cualquiera de 
las direcciones arriba mencionadas, o bien a: 

 
o Vía mail: cidal@diaconadopermanente.clero.org  
o Vía postal: Secretaría del CIDAL, Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires Argentina. 
 
Referentes Nacionales del CIDAL 
 

Alemania Diác. Esteban Rojas e.rojas@gmx.de  
Antillas Diác. Michael James mikejames@aecrc.org 
Argentina Diác. José Espinós espinosjose@hotmail.com  
Bolivia Diác. José Iglesias josewalter75@latinmail.com  
Brasil Diác. José Durán y Durán jduranduran@oi.com.br  
Canadá y EEUU Diác. Norberto Cambre ncambre@archtoronto.org  
Chile Diác. Miguel Angel Herrera Parra miguelangel.herreraparra@gmail.com  
Colombia Diác. César Elpidio Restrepo Correa ceresco67@yahoo.com.mx  
Costa Rica Diác. Federico Cruz Cruz fedecruz_99@yahoo.com  
Cuba Diác. Miguel Angel Ortiz Corrales diaconomigue12@arzcamaguey.co.cu  
Ecuador Diác. Víctor Loaiza Castro vloaiza@gye.satnet.net  
España Diác. Gonzalo Eguía Cañón gonzaloeguiac@hotmail.com  
Francia Diác. Yves Brisciano yves.brisciano@wanadoo.fr 
Guatemala Diác. Mauro Albino albino@donottorino.org 
Holanda Diác. Rob Mascini rmascini@kpnplanet.nl 
Italia Diác. Enzo Petrolino epetrolino@libero.it 
México Diác. Ing. Carlos Jiménez de la Cuesta Otero carlosjdelac@mexis.com 
Panamá Diác. Víctor Berrío Anderson vberrioa@yahoo.com 
Puerto Rico Diác. José Antonio Nevárez Cruz joseanevarez@yahoo.com 
República Checa Diác. Jirí Palacký palackyj@upcmail.cz 
República Dominicana Diác. Rafael Tejera diaconosdominicanos@gmail.com  
Sudáfrica Diác. Gregory Garnie greggarnie@gmail.com 
Uruguay Diác. Milton Iglesias Fascetto miltoniglesiasf@gmail.com  
Venezuela Diác. Dr. Ludwig Schmidt lschmidt01@gmail.com  
 
Referentes Diocesanos del CIDAL 
 
En Argentina 

 
- Arquidiócesis de Corrientes  Diác. Oscar Adolfo Vallejos ovallejos@invico.gov.ar 
- Diócesis de Concepción   Diác. José Frontini  diacfrontini@yahoo.com.ar  
- Diócesis de Cruz del Eje  Diác. Angel Lasala  angellasala2002@yahoo.com.ar 
- Diócesis de Morón   Diác. Enrique Fraga García enriquefraga@yahoo.com 
- Diócesis de San Martín   Diác. Norberto Oscar Castaño norocas.sanmartin@gmail.com 
- Diócesis de Río Cuarto   Diác. Osmar Antonio Núñez osmarnu27@hotmail.com 
 
En Ecuador 
 
- Diócesis de Ambato Diác. Jorge Grijalva Grijalva Salazar jgrijalvasalazar@hotmail.com 
- Diócesis de Cuenca Diác. Roberto Senese Rosingana robertosenese@hotmail.com 
- Diócesis de Loja Diác. Lic. Oswaldo Luna  oswaluna_1975@yahoo.es 
 
En Puerto Rico 
 
- Diócesis de Caguas Diác. Rafael Torres Chávez ra-torres@prepa.com  
 
En República Dominicana 
 
- Arquidiócesis de Santo Domingo Diác. Juan González Brito  diakoniasd@gmail.com 
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En Uruguay 
 
- Arquidiócesis de Montevideo  Diác. José Piña   josepina@adinet.com.uy 
- Arquidiócesis de Montevideo  Diác. Jorge Varghas  giuri@adinet.com.uy 
- Diócesis de Canelones   Diác. Roberto F. Pérez Fernández diacroberto@adinet.com.uy 
- Diócesis de Maldonado   Diác. Richard López  richardlopez_62@hotmail.com 
- Diócesis de Mercedes   Diác. Luis Carro   licarro@adinet.com.uy 
- Diócesis de Minas   Diác. Fausto Castagno  casalex@adinet.com.uy 
- Diócesis de Salto   Diác. Ramón Melo  ramelo@adinet.com.uy  
- Diócesis de San José   Diác. Rubén Velázquez  fliavelazquez@gmail.com 
 
En España 
 
- Arquidiócesis de Barcelona  Lic. Montserrat Martínez     montserratm25@gmail.com 
- Arquidiócesis de Mérida-Badajoz Diác. José Ignacio Urquijo urkival@telefonica.net 
- Arquidiócesis de Pamplona-Tudela Diác. Fernando Aranaz  aranaz1@ono.com 
- Arquidiócesis de Sevilla  Diác. Andrés Cebrino   acebrino@gmail.com 
     Diác. Alberto Álvarez Pérez albertoalvarez49@gmail.com 
- Arquidiócesis de Valencia  Diác. Pepe Rodilla  jrodilla@ono.com 
- Arquidiócesis de Valladolid  Diác. Patricio Fernández  patifernandez13@hotmail.com 
- Diócesis de Bilbao   Diác. Gonzalo Eguía Cañón gonzaloeguiac@hotmail.com 
- Diócesis de Cadiz-Ceuta  Diác. Lucio Victorino Osta leocalre@telefonica.net 
- Diócesis de Coria-Caceres  Diác. José Ignacio Urquijo urkival@telefonica.net 
- Diócesis de Getafe   Diác. Ramón Saá   rsaaechevarria@gmail.com 
- Diócesis de Huelva   Diác. Juan Romero  romerojuan@telefonica.net 
- Diócesis de Jerez de la Frontera Diác. Felipe Bononato Saez felipebononato@hotmail.com 
- Diócesis de Málaga   Diác. Francisco Clemente  pacoclemente@diocesismalaga.es 
- Diócesis de Orihuela-Alicante  Diác. Manuel Cosme  manuelcosme@terra.es 
- Diócesis de Palencia   Diác. Ton Broekman  tbroekman_xz@ono.com 
- Diócesis de Plasencia   Diác. José Ignacio Urquijo urkival@telefonica.net 
- Diócesis de Sant Feliu De Llobregat Diác. Albert Tort   tortchercoles@telefonica.net 
- Diócesis de Segorbe-Castellon  Diác. Pasqual Andrés  pasaqui7@hotmail.com 
- Diócesis de Terrassa   Diác. Antonio Macaya  tonimacaya@gmail.com 
- Diócesis de Vitoria   Diác. Fidel Molina  fidelcrv@euskalnet.net 
  
Coordinador del Informativo  Diác. José Espinós  espinosjose@hotmail.com 
 
Páginas web que exponen este Informativo 
 
- En Brasil: Comissão Nacional dos Diáconos: www.cnd.org.br  
- En Alemania: Centro Internacional del Diaconado http://idz.drs.de 
- En Holanda: Para la Promoción del diaconado internacional: www.roosendaalgroup.com 

Volver 
 
Destinatarios de este Informativo 
 
· Este Informativo tiene como principales destinatarios: 

  
o A los diáconos permanentes que buscan informarse y enriquecer su formación, vida y ministerio;  
o A los aspirantes y candidatos que se forman para el Orden del Diaconado;  
o A los obispos, a sus vicarios y delegados para el área diaconal, a los directivos y docentes de los centros 

formadores de diáconos; 
o A los sacerdotes, especialmente los párrocos que tienen a su cargo alguna responsabilidad en la formación 

de estos clérigos o se ven acompañados por ellos; 
o A las esposas, los hijos y demás familiares de diáconos y candidatos; 
o A los consagrados de ambos sexos y a los demás fieles católicos que deseen profundizar en el 

conocimiento sobre este ministerio de la Iglesia; 
o A los fieles de otros ritos que, con actitud dialogante, deseen compartir sus puntos de vista.  
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· Se distribuye gratuitamente desde la sede del Centro Internacional del Diaconado de América Latina 
(CIDAL): Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina. 

 
· Las noticias de este servicio pueden ser reproducidas parcial o totalmente, citando la fuente. Los datos 

que usted proporcione no se utilizarán bajo ninguna circunstancia con otro fin. En ningún caso serán 
cedidos a terceros. 

 
· Para suscribirse gratuitamente, para solicitar cambios de direcciones electrónicas o para cancelar 

suscripciones, diríjase a cidal@diaconadopermanente.clero.org  
 
En lengua portuguesa 
 
O que é o CIDAL? 

   
O Centro Internacional do Diaconado Permanente da América Latina (CIDAL) é una sessão do CID 

que tem como objetivo: 
 

1. Acompanhar o desenvolvimento do diaconado permanente neste continente, atendendo às 
peculiaridades de cada país; 

 
2. Ser um meio que facilite a comunicação, a difusão de notícias sobre a realização de eventos, a 

divulgação de meios que se considerem de interesse diaconal, como páginas web, boletins 
informativos, planos de estudos para a formação inicial e permanente e troca de opiniões; 

 
3. O CIDAL goza da confiança e do apóio do CELAM e está aberto para receber contribuições e 

sugestões que venham enriquecer a vida e o ministério dos diáconos, sob o olhar materno da Virgem 
de Guadalupe.  

 
O que é o CID?  
 

O Centro Internacional do Diaconado (CID) (http://idz.drs.de) é uma associação privada de fiéis 
aprovada pelo bispo de Friburgo nos dias do Concílio Vaticano II. Atualmente depende da Diocese de 
Rottemburg-Stuttgart, onde tem sua sede, rege-se conforme os cânones 321-326 do Código de Direito 
Canônico e seus próprios estatutos e conta com o apóio da Conferência Episcopal Alemã. 

 
O Conselho Episcopal Latino-americano (CELAM) sempre teve a assistência do CID desde o 

primeiro encontro continental sobre diaconado permanente, celebrado em São Miguel, Buenos Aires, 
Argentina, de 19 a 25 de maio de 1968, onde participou como convidado o então Presidente do CID, Hannes 
Kramer. Desde aquela época sempre existiu uma estreita relação entre o CID e o CELAM, através do seu 
Departamento de Vocações e Ministérios (DEVYM). 
 
Informativo do CIDAL 
 

O CIDAL publica quinzenalmente um Informativo on-line. 
 

Este Informativo tem como principais destinatários: Diáconos permanentes, aspirantes e candidatos, 
bispos, presbíteros, diretores e professores das escolas diaconais e encarregados da formação permanente; 
esposas, filhos e demais membros das famílias dos diáconos e candidatos; consagrados (as); fiéis de outros 
ritos que em atitude de diálogo, desejem compartilhar seus pontos de vista. 

 
É distribuído gratuitamente desde a sede do CIDAL: Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina. 
Para fazer assinatura gratuita, solicitar mudança de endereço eletrônico ou para cancelar a assinatura, dirija-
se a cidal@diaconadopermanente.clero.org   
 

As notícias deste serviço podem ser reproduzidas parcial ou totalmente desde que seja citada a fonte. 
Os dados que nos envie serão utilizados apenas com esta finalidade. Em caso algum serão cedidos a 
terceiros. 
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Quem dirige o CIDAL? 
 

A Diretoria do CID quando criou o CIDAL, o dia 1º de abril de 2006, nomeou e confiou sua 
organização aos Diáconos que compõem a Equipe de Assessores do Departamento de Vocações e 
Ministérios do CELAM até o ano 2010. 

 
Para os Paises de Centro América e o Caribe: 
- Diác. Rafael Tejera, da República Dominicana, (tejerarafael@gmail.com) 
 
Para os Paises Bolivarianos: 
- Diác. José Iglesias, Bolivia, (josewalter75@latinmail.com) 
 
Para os Paises do Cono Sul Latinoamericano: 
- Diác. José Durán, Brasil, (jduranduran@oi.com.br) 
- Diác. José Espinós, Argentina, (jespinos@diaconos.com.ar) 
 
Para contatos: 
 

Pode enviar notícias, propostas, comentários, consultas de interesse diaconal a um dos endereços 
anteriores, ou se preferir: 

 
Vía mail: cidal@diaconadopermanente.clero.org  
Vía postal: Secretaria do CIDAL, Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina. 


